



# IRE S

المعهد الملكي للدراسات الإستراتيجية  
المعهد الملكي للدراسات الإستراتيجية  
Institut Royal des Etudes Stratégiques  
Royal Institute for Strategic Studies

## **L'avenir des relations entre le Royaume du Maroc et la République Islamique de Mauritanie**

Dialogue stratégique entre l'Institut Royal des Etudes Stratégiques  
et l'Institut Mauritanien d'Etudes Stratégiques

**Mot d'introduction de M. Mohammed Tawfik MOULINE**

Rabat, le 17 avril 2025



## **Excellences, Mesdames et Messieurs,**

Je voudrais, tout d'abord, souhaiter la bienvenue à nos frères mauritaniens à l'occasion de ce dialogue stratégique entre l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) et l'Institut Mauritanien d'Etudes Stratégiques (IMES), consacré à la réflexion sur l'avenir des relations entre le Royaume du Maroc et la République Islamique de Mauritanie.

Dès son accession au Trône de ses Glorieux Ancêtres, Sa Majesté Le Roi Mohammed VI, que Dieu L'Assiste, a porté une attention particulière au renforcement des relations fraternelles et au raffermissement des liens de bon voisinage liant le Royaume du Maroc et la République Islamique de Mauritanie.

Dans son Allocution prononcée lors du dîner offert le 26 avril 2000 en l'honneur du Président de la République Islamique de Mauritanie, Son Excellence Mouaouiya Ould Sidi Ahmed Taya, Le Souverain avait souligné que " les liens unissant le Maroc et la Mauritanie puisent leurs sources et leur force dans les fondements civilisationnels, spirituels et culturels séculaires, communs à Nos deux peuples frères et dans le rôle de nos deux pays au niveau régional, du fait de leur position géographique privilégiée."

Sa Majesté Le Roi Mohammed VI avait exprimé, par ailleurs, Sa Fierté quant à la mission civilisationnelle accomplie par les deux Peuples, "dont le rayonnement spirituel s'est étendu profondément dans le Sud et l'Est africain et qu'ils aient constitué le pont à travers lequel l'Islam est parvenu dans l'Ouest de l'Afrique." Il avait réaffirmé, en outre, Sa "détermination à conduire nos relations vers des horizons prometteurs traduisant les liens forts que nous entretenons, comme elle concrétise Notre volonté commune d'asseoir sur des bases solides nos relations de coopération dans divers domaines".

Ces Hautes Orientations Royales ont été reprises au niveau de la Constitution de 2011, qui a appelé à "renforcer les liens de coopération, de rapprochement et de partenariat avec les pays voisins..." et à promouvoir la coopération Sud-Sud.

Plus récemment, Sa Majesté Le Roi Mohammed VI a reçu en décembre 2024 Son Excellence Monsieur Mohamed Ould Cheikh El Ghazouani, Président de la République Islamique de Mauritanie.

Le communiqué du Cabinet Royal a précisé que « cette rencontre s'inscrit dans le cadre des relations solides de confiance et de coopération liant les deux pays et des liens de fraternité sincère unissant les deux peuples frères... Les deux Chefs d'Etat se sont félicités de l'évolution positive que connaît le partenariat maroco-mauritanien dans tous les domaines. Ils ont aussi affirmé leur détermination à développer des projets stratégiques pour la liaison entre les deux pays voisins et à coordonner leurs contributions dans le cadre des Initiatives Royales en Afrique, particulièrement le gazoduc Africain-Atlantique et l'Initiative visant à favoriser l'accès des Etats du Sahel à l'Océan Atlantique. »

## **Excellences, Mesdames et Messieurs,**

Les fondements des relations entre le Maroc et la Mauritanie couvrent une multitude de domaines.

Le cadre juridique repose sur une série d'accords et de conventions conclus suite aux visites réciproques des deux Chefs d'Etat et aux travaux de la commission mixte maroco-mauritanienne.

Sur le plan économique, les échanges commerciaux entre les deux pays sont passés de 150 millions de dirhams en 2000 à près de 3,4 milliards de dirhams en 2024, enregistrant ainsi un taux de croissance moyen annuel avoisinant les 14%. De ce fait, la Mauritanie s'est progressivement hissée au rang de troisième destination des exportations marocaines sur le continent africain. Toutefois, il convient de mentionner que ces échanges demeurent relativement modestes, ne dépassant guère 0,5% du volume global du commerce extérieur du Royaume.

Pour ce qui est de la coopération scientifique, le Maroc accueille régulièrement des étudiants et stagiaires mauritaniens, dont une partie bénéficie de bourses d'études marocaines, contribuant ainsi au développement des compétences et à l'enrichissement des échanges intellectuels entre les deux Nations.

Cependant, malgré ces avancées, le Maroc et la Mauritanie n'exploitent pas suffisamment leur potentiel prometteur de coopération. Au-delà de la question du Sahara marocain et des périodes de tension ayant marqué, par moment, les relations bilatérales, de nombreuses perspectives s'ouvrent pour les deux pays pour faire face ensemble aux bouleversements géopolitiques et géoéconomiques en cours, ayant exacerbé le caractère vulnérable, incertain, critique et artificiel du monde.

Ces mutations vont à l'évidence confronter le Maroc et la Mauritanie à des défis qui nécessitent des réponses concertées, dans un esprit de solidarité, d'autant plus que les relations internationales sont en train de se remodeler vers des partenariats d'intérêts de proximité.

## **Excellences, Mesdames et Messieurs,**

Dans le cadre de sa réflexion sur les relations extérieures du Maroc, l'IRES avait mené plusieurs travaux sur les relations entre le Maroc et la Mauritanie. En particulier, l'étude réalisée, en 2014, intitulée "Les relations entre le Maroc et la Mauritanie : bilan et perspectives", avait proposé de concevoir une nouvelle vision du partenariat, qui tient compte des éléments suivants :

- Consolider le positionnement stratégique de la République Islamique de Mauritanie au sein des priorités de la politique étrangère du Royaume du Maroc, tout en instituant un mécanisme structuré de concertation politique visant à renforcer la coordination bilatérale et à favoriser un échange régulier de points de vue sur les questions d'intérêt commun.

- Approfondir la coopération économique, tant sur le plan bilatéral qu'à l'échelle continentale, à travers la réalisation conjointe de projets structurants.
- Elargir le champ de la coopération à des secteurs à fort impact, tels que l'enseignement et la formation professionnelle, le développement humain ainsi que l'édification d'infrastructures stratégiques.
- Inscire la coopération culturelle et culturelle au cœur des relations entre les deux pays et en faire un vecteur durable de rapprochement entre les deux peuples.

Le Maroc et la Mauritanie ont intérêt à redéfinir les contours d'un partenariat renoué, durable, basé sur la confiance et sur une logique de co-développement tenant compte des complémentarités et des synergies potentielles. Ils gagneraient, de surcroît, à jeter les bases d'une coopération "triangulaire" à travers la mise en œuvre de projets communs de développement avec les Etats de l'Afrique, particulièrement dans le cadre de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique et du Projet du Gazoduc Afrique Atlantique.

#### **Excellences, Mesdames et Messieurs,**

Au regard de ce qui précède, le présent dialogue stratégique entre l'IRES et l'IMES, placé sous les règles de confidentialité de Chatham House, a pour objectifs de :

- dresser un état des lieux des relations entre le Maroc et la Mauritanie sur le volet politique, sécuritaire, économique, social, culturel et environnemental, tout en mettant en relief les acquis à consolider et les contraintes à surmonter ;
- réfléchir aux leviers du changement pour un partenariat stratégique novateur et durable tant sur le plan bilatéral qu'à l'échelle africaine.

Je tiens à remercier vivement, une fois encore, la délégation mauritanienne ainsi que tous les participants d'avoir répondu favorablement à l'invitation de l'IRES et souhaite plein succès aux travaux de cette rencontre.